

Precios de suscripcion **Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-  
 ponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inser-  
 ciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, martes, 3 de Mayo de 1887.

N.º 1.753.

## Correo de hoy

### Las elecciones municipales en Valencia

¡Bonita situacion la de Valencia en las presentes elecciones! El gobierno se ha negado á suspenderlas y hétenos á todos en un verdadero pantano, sin poder dar un solo paso en ningun sentido. Los partidos políticos, excepcion hecha del carlismo y de una fraccion conservadora, retraidos completamente de las urnas; las listas electorales falseadas con cuatro mil inclusiones ilegítimas; los concejales que mas confianza inspiraban al vecindario, procesados, suspensos en sus funciones y camino de la cárcel; los intereses municipales completamente abandonados y expuestos hoy, en los colegios electorales, á la codicia de una docena de audaces aventureros. ¡Bonita situacion!

Tan bonita que nuestra única esperanza ahora seria la derrota de esos aventureros por... por los carlistas, quienes al fin y al cabo, abstraccion hecha de sus ideas políticas, llevan á la lucha electoral una finalidad honrada y legítima. Desgraciadamente, esta única esperanza no reúne probabilidades, porque la falsificacion electoral ha puesto en manos de la gente innominada que la ha llevado á cabo, armas formidables contra las cuales se estrellará el esfuerzo de un partido que, como el carlista, sale por primera vez á campaña despues de largos años de ocio y de retraimiento.

No queda, pues, otro recurso— ¡tan estrambótica es la situacion!— que hacerla constar tal como es.

Y tal como es resulta, que excepcion hecha de los carlistas, solo á los que hoy van á luchar, aprovecha la falsificacion electoral. Si el *cui prodest* vale algo en el arte de la instruccion criminal, ahí tiene la opinion un dato elecuentísimo: la falsedad cometida va á resultar en provecho de los candidatos que hoy se presentan en la desierta arena electoral, excepcion hecha de los que antes hemos indicado.

Conservadores (no casa-ramistas), fusionistas, reformistas, posibilistas, demócratas-progresistas y federales, han protestado de esa falsedad y retirado sus candidatos para no cargar con una indirecta complicidad con ella. Los carlistas han protestado tambien, pero como el fin que persiguen es de orden interior del partido, y lo que desean es contarse, no han necesitado tomar en cuenta las consideraciones, mas ó

menos acertadas, de los otros partidos. Han quedado, pues, solos en la arena para recoger el botin electoral los que no han hecho ascos á la falsificacion, los que no sirven bajo las banderas de los partidos políticos, ni de las corporaciones no políticas que se interesan en estas luchas, y que tambien se han retraido, gente suelta y allegadiza, que campa por su respeto, sin blason en el escudo, innominada y á la que viene como anillo al dedo, la falsificacion que ha puesto en fuga á los partidos políticos y á la Liga de propietarios.

(Mercantil Valenciano).

De *El Liberal* del 30:  
**En Berlin**

Correspondencia especial de «El Liberal»

¡Seria chusco que tuviéramos una guerra con Francia por Mr. Schanaebele! Pero no haya cuidado; la guerra no estallará quedando pronto olvidado este incidente. Por un momento se creyó que este conflicto iba á tener una solucion parecida á la de las Carolinas que nos malquistó con España. El Papa, segun telegrafié á V., ofreció su intervencion en Berlin y París y parece que el príncipe de Bismarck no estaba lejos de aceptar esa proposicion, la más adecuada para sacarnos de un gran embaraço.

Nadie pone aquí en duda que Schanaebele se haya hecho culpable de espionaje contra Alemania; y si hubiera sido juzgado por el Tribunal Supremo del Imperio, residente en Leipzig, su condenacion era segura. Pero allí es donde hubieran comenzado las dificultades. Castigarle segun nuestras leyes que penan con trabajos forzados el delito de alta traicion, hubiese sido una provocacion del sentimiento patriótico francés, y una guerra inevitable como consecuencia. El gobierno alemán no tiene empeño especial en castigar á cualquier Schanaebele; lo que le interesa es mostrar á Europa que ese espionaje tantas veces reprochado á sus agentes, se ejerce realmente por los franceses. Y quien tiene el tejado de vidrio, no debe arrojar piedras al del vecino como dice el proverbio.

El gobierno alemán acaba de pedir un presupuesto militar extraordinario de 176 millones de marcos, próximamente 215 de pesetas. Pero no indica esto que vaya á declarar inmediatamente guerra: es en parte una consecuencia inevitable de la ley del septenado que aumenta en 41.000 hombres el contingente del ejército en pié de paz. De otro lado, unos 50 millones de esa suma, se destinan á la construccion de ferrocarriles estratégicos, que no es obra de cuatro dias.

Muy pronto comparecerá el príncipe de Bismarck ante los tribunales de esta capital, y entonces se verá si el viejo refran «hay todavía jueces en Berlin» tiene ó no fundamento. Hé aquí la causa:

En un discurso pronunciado en el Parlamento alemán el día 13 de Enero, sobre la cuestion búlgara, el príncipe de Bismarck habló muy desdeñosamente de la prensa liberal de Berlin y de su actitud respecto al golpe de Estado de Sofia. No contento con eso, citó especialmente á la «Gaceta del Pueblo» entre los periódicos amigos de Bulgaria, y diciendo en pura plata que su director habia sido *comprado*.

El director de ese periódico intenta ahora un proceso de difamacion al príncipe Bismarck, y no es imposible que sea condenado en una fuerte multa, porque no se le impondrán seguramente algunos meses de prision. Trata el príncipe de cubrir su responsabilidad, alegando su carácter de general de la caballería imperial, con derecho, por lo tanto á ser juzgado por el Consejo de guerra; pero esta excepcion de incompetencia, carece de fundamento, porque Bismarck no es militar activo, y solo los que se encuentran en esa situacion, son juzgados por los tribunales militares.

No tendrá, pues, más remedio que dejarse condenar en rebeldía, pues segun la Constitucion, los ministros no gozan de inmunidad por sus discursos; esa inmunidad no alcanza más que á los diputados por los pronunciados en el Parlamento como tales diputados.

Ayer se ha celebrado en todos los confines alemanes y aún más allá de las fronteras, allí donde residen alemanes, el aniversario de uno de nuestros primeros poetas líricos: Ludwig Uhland. Despues de Goethe y Enrique Heine, no contamos otro lirico más eminente. Oriundo de Suavia nació y murió en la modesta ciudad de Tübingen, como profesor de langüística. Sus canciones son repetidas por todas las clases de la nacion, y muy especialmente por campesinos y soldados. Su popularidad es quizá mayor que la de Goethe, y únicamente Heine puede en este sentido rivalizar con Uhland.

La fiesta ha sido tan general en el Norte como en el Mediodía; pero donde con más entusiasmo y solemnidad se celebra es en Stuttgart, capital de la Suavia (Wurtemberg). Nuestro primer literato, y á la vez excelente poeta, Mr. Federico Vischer, ha escrito una alegoría dramática, que se representa en el teatro real de Stuttgart, ante un público profundamente conmovido. Lo que da á este centenario un color especial y sabroso, es que Uhland fué siempre defensor entusiasta de la democracia: es el único gran poeta alemán que ha rehusado una condecoracion. Esta raza de inspirados vates ha desaparecido del suelo alemán donde muy en breve serán contados los poetas, buenos ó malos, que no estén condecorados.

Dije en una de mis cartas que el popular escritor español Antonio Trueba, habia dirigido una contundente carta al jefe de la célebre casa editorial Brockhans de Leipzig, en la cual le acusaba con dureza por haber falsificado sus obras y vendido en España, en las colonias españolas y en la América del Sur. La carta

de los autores», lo que ha dado motivo á Mr. Brockhans para intentar una querrela por injurias al director de ese periódico Mr. Lange. Los jueces de Berlin, habrán de decidir, por lo tanto, muy en breve, si Antonio Trueba ha tenido ó no razon de llamar á Mr. Brockhans «infractor del séptimo mandamiento de la Ley de Dios», y si Mr. Lange há ó no realizado un acto de honradez internacional reproduciendo la carta de Trueba.

Es muy posible que Mr. Lange sea condenado, porque segun el texto estricto de la ley, Mr. Brockhans no puede ser penado por falsificador de obras españolas, porque es inocente—siempre segun el texto de la ley—de esa falsificacion; pero por muy leve que sea la impuesta á Mr. Lange defensor de Trueba, no será éste, sino Brockhans, el verdaderamente condenado.

No dejaré de dar á V. cuenta de este proceso, que estoy seguro provocará la inteligencia para un tratado de propiedad literaria entre España y Alemania.—E.

Berlin 26 de Abril 1887.

Berlin 29, 4-40 t.

Se ha comunicado al juez instructor de Strasburgo, la orden de poner en libertad á Schanaebele.

Los periódicos de esta tarde indican que al acceder á las reclamaciones de Francia, el gobierno alemán ha hecho una especie de recapitulacion de cargos sobre la conducta de los funcionarios franceses de la frontera, á cuyos manejos se atribuye una buena parte de la excitacion mantenida en las provincias anexionadas.—E.

Berlin 29, 6-50 t.

Mañana regresará á París el embajador de Alemania, Mr. Münster.

Dícese que lleva instrucciones del príncipe de Bismarck, para mantener cerca del gobierno francés ciertas reclamaciones sobre el espionaje en la frontera.

La represion de las manifestaciones antialemanas en la Alsacia y la Lorena, va á acentuarse. Uno de los órganos oficiosos del canceller, dice se há autorizado al Stadthalter, príncipe Hohenlohe, para declarar el estado de sitio en las dos provincias.—E.

## Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Londres 29.

Esta mañana se han recibido graves noticias de la Australia.

Un espantoso huracan se desencadenó en la costa nordeste, el día 22 del corriente, sorprendiendo la escuadrilla de pescadores de perlas.

Faltan noticias de 40 buques.

Se cree que la mayor parte se han ido á pique y que los demás, impulsados por la violencia del viento, han perdido rumbo.

Se calcula en 550 el número de personas que han perecido á consecuencia de aquel huracan.

Paris 29.

Esta tarde, á las dos, el presidente de la república inaugurará la exposicion de pinturas, no permitiéndose la entrada más que á un reducido

Paris 29.

Segun despachos de Constantinopla, Rusia no ha conseguido ponerse de acuerdo con Turquía sobre la cuestion de Bulgaria.

La cuestion de aquel principado, donde se temen nuevas tentativas insurreccionales, sigue inspirando viva inquietud.

El gabinete ruso desea que se forme allí un gobierno provisional compuesto de personas ajenas a la actitud administrativa, que se disuelva la Sobranje y se proceda a nuevas elecciones.

Solo en el caso de que hubiese tranquila libertad en estas, Rusia reconocería la nueva situacion que se crease en Bulgaria.

Paris 29, 11-20 m.

Por fin se ha recibido el telegrama con tanta ansiedad esperado del señor Herbette, embajador de Francia en Berlin.

Anuncia que el gobierno alemán le ha entregado el expediente completo incoado por las autoridades alemanas sobre el suceso de Pagny, cuyo expediente remite á Paris por un correo de gabinete.

Añade que hay motivos para creer que hoy ó mañana será puesto en libertad el comisario de policía Schanaebelé.

Paris 29.

La bolsa se ha repuesto algun tanto del quebranto que sufrieron anoche los valores, por efecto de la tardanza en resolverse el incidente de la frontera franco alemana.

El 3 por 100 francés se cotiza á 80'50.

El 4 por 100 exterior español ha tenido algunas fluctuaciones. Abrió á 64'50; subió hasta 64'80; bajó de nuevo á 64'50; se repuso á 64'62 y por fin á las dos de la tarde, queda á 64'50 papel.

A pesar de las noticias recibidas esta mañana anunciando que en breve va á ser puesto en libertad Schanaebelé, se advierten todavía ciertos recelos, pues es general la creencia de que Alemania dirigirá enérgicas declaraciones á Francia sobre los supuestos manejos de la policía francesa en la Alsacia Lorena.

Algunos periódicos suponen que el gobierno de Berlin, fundándose en los hechos que se desprenden de la informacion abierta por las autoridades alemanas, pedirá por lo menos la separacion de los tres comisarios de policía que como Schanaebelé aparecen complicados en la causa del pretendido espionaje, manifestando el deseo de que no se repitan en lo sucesivo hechos análogos.

Madrid 30.

Congreso.—Contestando el Sr. Moret á una pregunta del Sr. Quintana, dice que tiene hechas reclamaciones á Francia encaminadas á evitar que en las aduanas de la vecina República se pongan dificultades á la introduccion de nuestros vinos.

Aconseja el ministro de Estado á los viticultores que fomenten la industria de alcoholes españoles para evitar la adulteracion y el descrédito de nuestros vinos por el empleo de alcohol alemán.

Senado.—El Sr. Ministro de Ultramar lee un telegrama dando cuenta del hecho heroico realizado el 16 del actual en Joló por el coronel Arolas. El presidente pronuncia frases de elogio al ejército de Filipinas.

Congreso.—El Sr. Maura reanuda su discurso defendiendo el jurado.

Demuestra que no es preciso poseer conocimientos jurídicos para apreciar con justicia los hechos.

Madrid 30, 9-30 n.

Telegramas de Filipinas anuncian la brillante victoria alcanzada por el coronel valenciano D. En-

rique Arolas contra los moros de Joló.

Nuestras tropas han hecho una carniceria, cogiendo muchos prisioneros y pertrechos de guerra y han incendiado un pueblo.

Al darse cuenta en el Congreso de este hecho de armas, el presidente ha tributado grandes elogios á los soldados de la patria.

Madrid 1.º, 12-15 mda.

«La Epoca» ha publicado un imprudente artículo diciendo que la guerra europea vendrá por la enemistad de las naciones contra Francia.

Sostiene que la derrota de Francia será la restauracion de la monarquia con el apoyo de las restantes monarquías de Europa.

La imprudencia del artículo está en incluir á España entre las naciones enemigas de la república francesa.

D. Francisco Silvela sostendrá ante el Tribunal Supremo el recurso interpuesto por el espadero «Espantero» contra la sentencia de la audiencia de Sevilla.

La comision del proyecto de reorganizacion del ejército ha acordado admitir algunas enmiendas, á cuyo efecto conferenciará mañana con el general Cassola.

La sesion del Congreso ha sido importantísima. Continúan dominando Maura y Alonso Martinez. El Sr. Pidal ha estado exagerado y Silvela circunspecto. Este pidió que el ministro declarase que aplazaria el planteamiento del jurado hasta que fuera aprobada la reforma del Código penal.

El Sr. Alonso Martinez excusó una contestacion categórica, pero me consta que está resuelto á plantearlo inmediatamente.

## MAHON

Las elecciones municipales se han celebrado ayer y hoy con toda tranquilidad en la isla y creemos concluirán mañana así, probando una vez mas el pueblo menorquin que sabe hacer uso del sufragio como lucha legal y pacífica para llegar á la deseada meta de los pueblos libres.

Sin embargo en donde se ha notado mayor indiferencia ha sido en Ciudadela. No pudieron constituirse mesas el domingo, y en la mañana de ayer, segun «El País», los cuatro colegios electorales de aquel distrito se vieron poco menos que desiertos, pues solo alguno que otro votante se veía por asomo, llegando tan solo al número de ochenta en total para la votacion de las mesas.

En Alayor aconteció lo propio á corta diferencia.

El resultado de la votacion de ayer, en el vecino pueblo de San Clemente, fué:

	Votos
D. Antonio Pons Pons	9
D. Vicente Carreras	9
D. Lorenzo Gomila	7
D. José Vidal	4

En el vapor-correo llegado hoy han venido el arquitecto Provincial Sr. Guasp para dar mas impulso á las obras de nuestro Lazareto, y el Sr. Fabregues, nuestro paisano, oficial de Administracion militar.

Hemos recibido el número 1.º de la revista hispano-colonial, primera y única en su clase, titulada «La Ilustracion Burocrática» que se publicará los días 4, 11, 18 y 25 de cada mes, y será defensor de los intereses de los funcionarios del Estado, de la Provincia y de los Municipios, Bancos, Sociedades y Empresas.

Celebramos su aparicion y la recomendamos á nuestros lectores.

Procedente de Cádiz y Cartagena es aguardado mañana á este puerto el crucero *Castilla*, con objeto de incorporarse á la escuadra de instruccion.

La acreditada «Revista Contemporánea» sigue publicando la serie de artículos «Mis Memorias» (1846-1850) por D. Joaquin María Sanromá. En los repartos del 30 de Marzo y 15 de Abril el señor Sanromá describe su viaje á las Baleares, emprendido el 28 de Agosto de 1849 en el vapor *Cid*. Hé aquí el sumario de la excursion, por si pudiese interesar á alguno de nuestros lectores:

«A Mahon!—Oh Michelet!—Ver y escuchar.—El puerto de Mahon.—Doctores y Mossenes.—Cuatro compases de órgano.—Detallitos locales.—El Lazareto.—Dos maravadeses sobre cinco millones.—La reaccion del contagionismo.—Menorca por España.—Rubias, pero salerosas.—Hurrah!—Proa á Mallorca.—Entre sueños.—Querubines en hamaca.—Palma.—La momia de un Rey gigante (a).—Ensanchenme estas calles.—Palacios de las *Nou Casas*.—Bellver.—Platon, Lacy y Jovellanos.—No bajéis á la Hoya.—Raxa.—Fantasías de un olivar.—Museo greco-romano.»

«Soller.—Crónica con faldas.—Dicen y Digo.—El rebocillo.—Magistratura por los suelos.—D. Gil Muñoz.—Entre la estatua y la hoguera.—La vision de Raimundo Lulio.—Soy del siglo XIII.—En Guillem de Sant Romá.—Donde se decidió la conquista de Mallorca.—Corts de Santa Agueda.—A la vela con el Rey Jaume.—Batalla de Portugal.—*De profundis*.—Ricos homes, mesnaderos, ballesteros y almogávares.—Un tren de sitio.—400 cabezas por los aires.—60.000 libras por un redaño.—El asalto.—*San Jordi, firám, firám!*—Mallorca por D. Jaime!—De la Almudaina á San Francisco.—Pícaro sacristan!—Me despido de las Baleares.»

Al trazar á grandes rasgos sus impresiones en Menorca, concluye así: «Los setenta años de dominacion británica dejaron profunda huella en Menorca. Inglesas son las costumbres en general, inglés cierto dejo en el acento, ingleses muchos tipos de mujeres. Me pasmaba, en un país tan meridional, ver tal abundancia de rubias y tan sonrosadas como las más finas hijas del Lancashire. Pero ni hembras ni varones tienen en Mahon la rijidez británica; su trato es abierto, su condicion dulcísima. No puedo olvidar el grande honor y agasajo con que nos recibieron. Al dejar aquellas playas, hasta los chiquillos nos saludaban agitando los pañuelos y dando los tres *hurrahs* de ordenanza.»

(a) «Nos dejan ver el interior del sepulcro (de Jaime II): la momia del Rey está muy bien conservada y su color indica haber recibido algunas capas de betun, para dar mayor consistencia á la arrugada piel. Mido lo largo del cuerpo: era una estatura colosal. Mayor gigante no le he visto más que en los fenómenos, que se enseñan por dinero.»

En el último sorteo de la Lotería Nacional verificado en Madrid el día 26 del pasado Abril, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los billetes números 394, 2.386, 6.324 y 7.494, despachados por la Administracion número 6, y el número 837, espendido por la Administracion núm. 5.

Dice «El Isleño» de ayer:

«El Sr. D. Carlos Alvarez Campana, Coronel del Regimiento de Miudanao actualmente de guaruicion en esta plaza, recibió el sábado la noticia de haber sido ascendido á Brigadier.

Mas de doce años en el empleo de coronel, con relevantes servicios, y particulares muy estimables y dotes nada comunes, son motivos suficientes para que el ascenso haya sido celebrado por cuantos le conocemos y mas aun por sus subalternos y subordinados, aunque sientan perder tan distinguido jefe.

Con tal motivo se le obsequió con una brillante serenata que atrajo á la Rambla numerosa concurrencia, y en la que la música del cuerpo tocó las mejores piezas de su escogido repertorio.

Dámosle la enhorabuena.»

Nosotros la añadimos tambien á la del citado colega.

Dice el propio periódico:

«Ha salido del [penal de esta isla, por haber sido indultado, el único sargento que quedaba en aquel establecimiento á causa de la sublevacion de Santa Coloma de Farnés.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», fondeado á las 5 y media de esta mañana:

D. José Perez y señora, Paula Caimari, Inés Huguet, José Ribas, Esteban Beranguer, Salvador Roca, Antonio Sastre, Juan Guasp, Miguel Mercada, Domingo Casanovas, Juan Meliá, Maria Albina, cuñada y dos hijas y 19 individuos de tropa.—Total 37.

## BOLSA DE BARCELONA

2 de Mayo, 4'50 l.

4 por 100 interior. . . . .	64'120
4 por 100 exterior. . . . .	65'650
4 por 100 amortizable . . . . .	79'750
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880	97'870
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886	94'120
Banco Hispano Colonial . . . . .	44'250
Acciones ferrocarril Francia.	39'750
Id. Norte . . . . .	74'500
Id. Orense. . . . .	10'120
Obligaciones Francia. . . . .	59'750
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense. . . . .	29'360
Id. Almansa. . . . .	65'620
Obligaciones Trasatlánticas . . . . .	00'000

## CORRESPONDENCIAS PARTICULARES de El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 2 de Mayo.

Muy querido amigo: Despues de algunos días de silencio, al romperlo no puedo menos de dedicar mi primera plumada á felicitarle muy cordialmente, por la justa absolucion que ha merecido por parte de la Excm. Audiencia de este distrito judicial.

Los que vigilan los intereses de nuestros agricultores llaman la atencion de las autoridades, alarmados ante los incalculables daños que causa á los viñedos el insecto *altisa azul*—vulgarmente *animaló*—, que ha vuelto á invadirlos desde algunos años y que toma hoy un gran incremento.

Otra alma agrícola, que no existe —y que debería existir entre los menorquines— es la repulsión que va sufriendo en los mercados españoles y aragoneses el queso de Menorca, á causa de la adulteración que, en muchos medios, sufre dicho artículo en su infección. Si la industria agrícola de buena ley no se une y no se dispone á acreditar pronto algunas marcas, fijando en cada centro esperanzas de queso puro de Mahon—yecimos Mahon, porque en ninguna parte se dice de Menorca, por la analogía que tiene esta palabra con Mallorca—dentro de muy poco el crédito será completo, y el arrepentimiento será luego tardío: *no sea te ahora, que llegó la miel, se marchel queso.*

En los días 1, 18 y 19 el público palmesano tuvo entrada libre en el encipiente mercado de la Lonja, donde se verificó la exposición de los cuadros pictóricos locales, que ya se han remitido Madrid, para la Exposición de Bellas Artes. Allí algunos curiosos contemplaban la piedra santaaria, que perteneció al antiguo castillo de San Felipe de esa ciudad.

Ha fallecido repentinamente en Felanitx D. Muel Obrador, director de «El Felanitx».

Hace algunos días que se encuentra en Valdeposa D. Francisco Mateu (Uetam), quien posee allí una finca de recreo en aquella pintoresca é histórica isla, predilecta en las excursiones sanatorias de Jaime II de Mallorca.

Según la *pseña Sanitaria* del mes de enero último, resulta en el mismo una mortalidad de 128 individuos: 23 mas que ediciembre. Parece que la salud pública aun deja algo que desear.

La última semana ha sido normal para el movimiento de vapores-coches, cuyo itinerario había quedado interrumpido en la anterior; á consecuencia del fuerte temporal, que obligó algunos buques de alto bordo á refugiarse en esta bahía.

Acaba á descender á brigadier don Carlos Alvez Campana, coronel del Regimiento de Infantería de Mindanao, que guarneció esa plaza. Felicítámosle; así como al que fué capitán ayudante de regimiento de Filipinas, D. Francisco P. Monasterio, por la publicación de su interesante folleto «*Estudios. Reflexiones sobre la Aeronáutica*», editado por el Depósito de la Guerra.

Según algunos periódicos, la fragata de guerra *Gerona*, escuela de alumnos artilleros de mar, quedará de instalada en Palma y á las órdenes del ministro de Marina, separándose por lo tanto de la escuadra de Instrucción.

Por aquí se han verificado en la última quincena algunos robos. Uno de ellos no sé de piedras preciosas ni de billetes de banco: consistió nada menos que en dos carretadas de piedras *marés* del muelle.

Dentro de algunos días debe celebrarse en la Audiencia territorial el juicio oral de la causa que se ha seguido con padre é hijo, presuntos autores de un asesinato cometido hace algunos meses en Ibiza.

Estamos época de excursiones. Una de cabanes con valencianos y rosellonenses, que permanecerá una semana en esta isla, para visitar lo más notable y colocar una artística cruz de hierro junto al legendario *pino de los Moncadas*—predio de la Porrassa, distrito municipal de Calviá—en conmemoración de la muerte de aquellos pro-hombres catalanes, en los primeros días de la conquista, en 1229. Se leemos en la prensa local, el interesante «Boletín de la Sociedad queológica Luliana», en su número del día 10 del corriente, insertará extenso artículo, firmado por nuestro amigo D. Juan Seguí

y Rodríguez, estudiando la tradición de dicho *pino* bajo el doble aspecto agronómico-histórico. Esta mañana ha llegado ya la sección valenciana de dicha excursión, y mañana se esperan á los catalo-franceses, que llevan la mencionada cruz de hierro, construida en Barcelona. En la siguiente correspondencia comunicaré algún detalle de esta excursión. El día 9 se espera á otra comapuesta de unos doscientos austriacos, embarcados en un vapor de gran porte, que salió el 25 de Trieste recorriendo gran número de puertos del Mediterráneo: permanecerá, según dicen, dos días en Palma, para encontrarse el día 11 en Mahon.

Como ya deben saber mis apreciables lectores, D. Luis Leon, comandante de Marina que era de esta provincia, ha sido repuesto en este cargo. Reciba nuestro parabien.

De nuevo vuelve á hablarse del traslado del Sr. Gobernador civil de la provincia. Parece que el ministro le ha ofrecido el gobierno de Pontevedra.

En otra ocasión ya hemos mentado la abundancia que hay por aquí de carruajes llamados *carretones*, dirigidos por manos tan inespertas, que se suceden las desgracias todos los días. En un solo periódico vemos consignados cinco de estos desagradables accidentes: uno, vuelco, con dislocación de brazo; otro, atropello de una mujer; otro, vuelco simple; otro, vuelco con contusiones, y por último, en la villa de la Puebla, un carruaje de acarreo atropelló de tal manera á un niño de seis á siete años, que le aplastó la cabeza, dejándole muerto en el acto. Huelga todo comentar; y creo que ya es hora de que las autoridades gubernativa y judicial apliquen de firme la mano en este asunto.

En las elecciones municipales en las que luchan los ministeriales y castelaristas contra conservadores y reformistas algunas de las mesas electorales resultaron completas para los amigos del Gobierno, estando la mayor parte de ellas intervenidas por la oposicion.

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Palma 2 de Mayo.  
Mas animación de la que se creía hubo ayer en esta ciudad á consecuencia de tener lugar la elección de mesas para la de concejales que da comienzo hoy. En la mayor parte de los pueblos y la capital, los adictos están en mayoría y la lucha ha sido más empeñada que no se creyó. El único incidente desagradable ocurrido, se dice fué en el colegio del Hospital, donde se dió principio media hora antes de la fijada, y al acudir los electores para formar la mesa esta se hallaba ya constituida, lo que dió lugar á un serio altercado. Se tomó acta de lo ocurrido, y al finalizar la elección se hizo una protesta notarial, dando el gobernador conocimiento al fiscal de S. M. y al juez del distrito para obrar en consecuencia.

Se dice además que habiendo contado 75 votantes resultaron en la urna unos ciento y pico.

Las mesas adictas en totalidad fueron: En Palma: Consistorial, San Antonio de Padua, Son Sardina y Santa Catalina.

Mesas en mayoría: Montesion, Lonja, Génova y Son Serrá; y la única de oposicion fué la del Hospital.

Una noticia que alegrará seguramente al presbítero señor Cardona y Orfila es la instalacion de una fábrica de filatura de seda del *Attacus Pernyi* que piensa montar en esta ciudad don Gregorio Lopeterí representante de la Sociedad Leví y Compañía de Lyon, para lo cual, dicho señor ha formalizado la correspon-

diente escritura de arriendo por doce años, del edificio del señor Pericás.

Pensaba dedicar unos párrafos referentes al juicio oral de la causa que se sigue á tres acusados sobre el asesinato que hace un año se cometió en Son Cervera; pero era tal la aglomeracion de gente que acudió á la Audiencia, que me fué imposible penetrar en la sala para tomar algunos apuntes. Solo he sabido que el abogado Fiscal pidió para los tres acusados, que son esposa, suegro y un amigo de la familia, la última pena.

Mañana esperamos en esta ciudad y se les prepara un gran recibimiento, los escritores catalanes, rosellonenses, valencianos y provençales que se proponen visitar lo más importante de la isla. Se dice que para la próxima semana llegará otra expedición de excursionistas austriacos con igual objeto, saliendo para esa despues de recorrer la isla.

Las empresas de vapores parecen que tienen ya anunciadas sus salidas para Sóller el próximo lunes, con motivo de las fiestas que deben celebrarse en dicha villa á igual de todos los años. Probablemente un solo vapor no será suficiente para conducir allí el número de pasajeros que se han despachado ya. Veremos, por lo tanto más animacion que de costumbre en el muelle, á la llegada y salida de los expedicionarios que suelen ser muchos.

Por cuenta de *La Harinera Mallorquina* se ha efectuado en Cete la compra del magnífico vapor «Cataluña» en vez del «Montserrat» como se creyó en un principio. Algo que hacer se supone dará á las demás empresas, que hoy fusionadas se enriquecen á costa del público.

En el paseo del Berne empiezan ya los trabajos para el afirmado de cemento, obra que á pesar de lo valiosa, será sumamente útil y hermosa para lo mismo que los cuatro grandes faroles de gas, el paseo más concurrido y céntrico de la población. Estas mejores y otras que ha efectuado el Ayuntamiento, á cuyo frente se halla el Sr. Lladó, son agradecidas en extremo por estos vecinos y habitantes; de desear sería que el nuevo Alcalde que salga elegido, continúe las comenzadas obras y proyecte otros arreglos que muy necesarios son para una población como esta.

El tiempo hace unos días es primavera con algunas horas del día en que se nota bastante calor. Esto y las nubes de polvo que levantan los carruages, nos demuestra que entramos en el estío.

Tenemos aquí, llegado en el correo de Valencia esta mañana, al nuevo capitán general de estas islas don Zacarias Gonzalez Goyoneche que viene á tomar posesion de su elevado cargo por el que fué nombrado según Real decreto de 23 de Abril último. Se asegura que mañana saldrá para el continente su antecesor el señor Golfín, que contaba aquí con muchas simpatías. No fué don Francisco de P. Pardo el comandante de Marina llegado la semana pasada, como decía á V. en mi anterior correspondencia, sino don Luis Leon que ha sido repuesto en su empleo.

Al capitán del regimiento infantería de Filipinas don Luis Menéndez, se le ha concedido el pase al cuerpo de carabineros, destinándole á prestar sus servicios como capitán, en la comandancia del distrito de Santa Maria, cubriendo la vacante que dejó el joven capitán paisano de ustedes don Juan Alvarez.

También he sabido que el digno coronel del Regimiento de Mindanao don Carlos A. Campana acaba de ser ascendido á brigadier, destinándole

de cuartel á la Corte. Con motivo de su ascenso, la música del Regimiento que mandaba, le obsequió con una brillante serenata antes de ayer noche.

De diversiones, bastante bien. Abiertas sus puertas ambos teatros y llevándose la palma la compañía que actúa en el «Circo-Balear»: Se comprende muy bien: es un teatro de verano, barato, regular compañía y da á conocer obras que están en voga. Anoche cantóse con gran aplauso la epigramática zarzuela «La Mascota.» Hubo un lleno completo y no escasearon los bravos.

Continúa llegando alcohol de industria en gran cantidad, y las Aduanas francesas inutilizando el *vino* al analizarlo á su arribo; sin embargo, no se escarmienta á pesar de las quebras, demoras y perjuicios que ocasiona la exhorbitante demanda de alcohol, y el continuo envío de... *vino*.

Termino por hoy y continuaré el próximo lunes.

CAMPO-AMOR.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 3.

En Madrid van triunfando los adictos en las elecciones municipales. Las noticias recibidas de provincias se refieren únicamente á la elección de mesas que resultan en su mayoría favorables al Gobierno.

El miércoles marchará la Corte á Aranjuez.

Madrid 3.

Schanaebele ha abandonado París para evitar que se hagan demostraciones anti-germánicas.

El empréstito de la ciudad de París se ha cubierto veinte y nueve veces. En Guadix (Granada) han ocurrido motines con motivo de las elecciones municipales.

En las provincias vascongadas van triunfando los candidatos carlistas.

Madrid 3.

En Madrid en todos los distritos llevan ventaja los ministeriales.

En Suakim las tribus Hacedojas han derrotado á los insurrectos haciendo prisionero al gefe rebelde Osman Digma.

Segundo día de votacion

	Votos
COLEGIO 1.º	
D. Pedro R. Pons Pons	51
D. Benito Castañol Mercadal	49
D. José Vidal Rubí	2
COLEGIO 2.º	
D. Damian Moysi Albertí	52
D. José Seguí y Pons	52
COLEGIO 3.º—SAN LUIS	
D. Antonio Vidal Meliá	29
D. Gabriel Orfila Vidal	29
D. Lorenzo Sintés Vidal	30
D. Jaime Fábregas Pax	25
D. José Vidal Rubí	33
D. Pedro Orfila Mercadal	22
D. Antonio Olives Pons	9
D. Juan Bañer	1
D. Francisco Sariego	1
COLEGIO 4.º	
D. Jaime Ferrer Aledo	61
D. Francisco García Pons	60
D. Francisco Sariego	1
COLEGIO 5.º—SAN CLEMENTE	
D. Antonio Pons Pons	10
D. Vicente Carreras	13
D. Lorenzo Gomila	14
D. José Vidal	21

## GRAN FÁBRICA

DE

### GASEOSAS Y SIFONES

de Juan Pons y Nin

CUESTA ABUNDANCIA

En esta fábrica se encontrará un gran depósito de las muy acreditadas cervezas alemanas.

Con tapon porcelana á 9 rs. vn. docena puestas á domicilio y de las mismas clases tapon corcho.

Gaseosas tapon corcho á 6 rs. vn. docena.

Gaseosas sifon, espumosas dulces á 6 rs. vn. docena.

Sifon agua de Seltz á 6 cénts. de escudo uno.

Medio sifon id. á 3.

Para comodidad de sus parroquianos el dueño de este establecimiento lo pondrá por el mismo precio todo al domicilio de las personas que lo soliciten, bastando para ello mandar nota de pedido ó recado á la fábrica ó al conductor de la citada bebida.

## CONTINUA

# La gran ocasión

PARA COMPRAR BARATO  
y venta de géneros anunciados por liquidacion  
EN EL COMERCIO DE

## JOAQUIN RITZ

Calle Nueva 6

# A la Bandera Española

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuántos padeczan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrain del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

### INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

## CASA BANQUÉ

PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

### Banco de Mahon

Este Banco descuenta el cupon n.º 21 de las acciones de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia.

Mahon 29 abril 1887.—El Director-Gerente—J. J. Rodriguez.

### Subastas

El día 11 del próximo Mayo, á las cinco de la tarde se venderá en pública subasta y en la plaza de la Constitución del pueblo de Villacarlos en esta isla, la casa sita en dicho pueblo calle de la Esplanada núm. 6, formando esquina con la calle Mayor, bajo el tipo de tres mil pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están en poder del Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

### Para alquilar ó vender

Lo están dos pianos de buenas condiciones.

Informes, Moreras 54.

### Casino «Nueva Uron»

La junta directiva en sesión celebrada el día primero del corriente acordó que á contar desde el 1.º de Junio próximo satisfagan los socios que ingresen en esta sociedad, la mitad de cinco pesetas importe de la cuota de entrada que señala el artículo 8.º del reglamento vigente.

Mahon 3 Mayo de 1887.—P. A. de J. D., El Secretario, Vicente J. Sintés.

### Agencia de Matrimoniales

DE

## ASBESIOS

Arravaleta, 13—Maon

En este establecimiento se han recibido varifectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

- Tapetes de hule para mesas redondas de 49or 45 pulgadas á 26 reales.
- Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.
- Alfombras de hule para escalera de 18 y 4or pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.
- Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales. Id.
- Idem de Sittium para comedor de 72 por 77 pulgadas á 94 reales metro lineal.
- Polvos para limpiar metales á 5 reales paque.
- Habiéndose arreglado una máquina para ner pinturas de las clases ordinarias ó acostumbadas, se venderá en este establecimiento con notables ventajas.
- Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.
- Capotes impermeables de varias medidas.
- Se admiten encargos para todo cuanto pueden venir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:

### IMPRENTA DE SALVADOR ABREGUES

### Para vender

Lo está una casa calle del Alba núm. 3. Informará José Capella, supulturer del Cementerio de esta ciudad.

En almacén de D. Cróbal Thomás, rampa de la Abundancia núm. 36, se han recibido nuevamente de superior calidad y se espended á precio convencional.

36, Rampa de la Abundancia, 36

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

# PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

**SOBRES IMPRESOS**  
 CON PRONTITUD Y ECONOMIA  
 Imprenta de El Liberal

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

### Elixir Dentífico

DE LOS

## RR. PP. BENEDICINOS

de la Abadía de SOULAC (Gonda)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

### LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRR Pedro BOURSIS

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindido á los dientes un blanco perfecto. »

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el msjorativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Casa fundada en 1807

Agente General: **SEGUIN** Rue Huguerie, 3 BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Perfumerías de Francia y Estjero

Mahon.—Imp. de Bernardo Sabregues.

